

Impacto económico en el sector empresarial durante la pandemia del COVID-19 en la actualidad

Elmer Castro Millán.

Related papers

[Download a PDF Pack](#) of the best related papers 



[Efectos sociales, económicos y en la salud ocasionados por la pandemia del COVID19. Impac...](#)
Juan Carlos Neri

[ESTRATEGIA Y NEGOCIO JUNIO](#)

ar

[Las singularidades del mercado de trabajo de Santiago del Estero \(Argentina\) frente a la pandemia de ...](#)
Mariano Parnás

Impacto económico en el sector empresarial durante la pandemia del COVID-19 en la actualidad

Elmer Joel Castro Millán

Escuela Profesional de Administración de Empresas,
Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo

Comprensión de Textos y Redacción Básica: Texto expositivo final

Prof.^a Jessica Ramírez García

23 de julio de 2020

ÍNDICE

1. Introducción.....	03
2. Cuerpo expositivo.....	03
3. Conclusión.....	10
4. Referencias bibliográficas.....	11
5. Anexos.....	13

Impacto económico en el sector empresarial durante la pandemia del COVID-19 en la actualidad

1. Introducción

El covid-19 inició su progresiva expansión por todo el mundo dentro los primeros meses del año 2020. Este virus viene provocando una serie de problemas globales, uno de ellos es la inestabilidad económica mundial. El tema en cuestión se origina por la paralización de los procesos económicos en la mayoría de las empresas en la actualidad. POR CONSIGUIENTE, el presente trabajo académico tendrá como objetivo informar respecto de cómo ha sido el impacto económico en el sector empresarial durante la pandemia y, ADEMÁS, dar a conocer los efectos económicos positivos y negativos para las empresas. POR LO TANTO, este trabajo tratará lo siguientes aspectos: 1) el declive de la economía vinculado a los efectos del covid-19; 2) el desafío de soluciones que tiene el sector empresarial para poder reinventarse durante la pandemia; 3) las diferencias del impacto económico entre las empresas; 4) los sorprendidos sectores económicos ganadores durante la pandemia y 5) cómo afecta al sector empleo la paralización de actividades en las empresas.

2. Cuerpo expositivo

La economía y su decadencia están estrechamente ligadas con la aparición del covid-19. En el año 2020 este bien intangible sufrió un impacto súbito, PERO sobre todo generalizado. Las medidas adoptadas por la mayoría de los gobiernos para que la expansión del covid-19 sea cada vez menor, convirtieron la economía en un medio bastante vulnerable. ASÍ PUES, Llorente expresa lo siguiente: «la economía en su conjunto ha entrado en un estado de *hibernación*» (2020, p.5),

DICHO DE OTRO MODO, los procesos económicos pasan por un estado de congelamiento en la actualidad, ya que las medidas preventivas de la pandemia detienen la generación de utilidades en la mayoría de los sectores empresariales. POR ENDE, muchos negocios no están trabajando en la actualidad, ya sea por prevenir contagios o posibles muertes, tanto de trabajadores como de consumidores.¹

Las perspectivas dan mucho que pensar, ya que es probable que la crisis económica deje cicatrices difíciles de borrar y que plantee complejos desafíos mundiales, nuestra primera prioridad es abordar la emergencia mundial en materia sanitaria y económica. Más allá de eso, la comunidad mundial debe unirse para lograr una recuperación lo más sólida posible e impedir que más personas caigan en la pobreza y el desempleo. (Banco Mundial, 2020)

EN EFECTO, la aparición del covid-19 supone un gran desafío para la economía, porque la mayoría de los gobiernos no están recibiendo ingresos, AL CONTRARIO, están gastando considerables sumas de dinero para hacer frente a dicha pandemia, y esto supone un agotamiento de las economías a nivel global. A TODO ESTO, los efectos colaterales se verán reflejados en la mayoría de los países afectados por la pandemia, PERO sobre todo en las naciones que posean una economía en vías de desarrollo. POR LO TANTO, la toma de decisiones que mantengan los gobiernos en esos países es pieza clave para mitigar estos impactos, ya sea dejando algunas actividades económicas empezar o cooperando con otros países en su desarrollo económico.²

ASIMISMO, el sector empresarial plantea la forma en cómo generar ingresos durante la pandemia. POR ENDE, hay cierto tipo de negocios en la actualidad que no pueden funcionar con normalidad, ya sea por ser puntos de contagio o servicios innecesarios durante la pandemia. POR CONSIGUIENTE, las empresas abordan una implementación de la tecnología en sus procesos de

¹ Párrafo definición-descripción (se presenta una descripción del declive de la economía por efectos del covid-19).

² Párrafo definición-descripción (descripción de los efectos económicos colaterales en los gobiernos).

trabajo. EN ESPECIAL, sectores como los hoteles que no reciben ningún turista en sus instalaciones, centros de diversión no pueden abrir sus puertas a las personas, ni qué decir de los restaurantes que no pueden ofrecer sus deliciosos platillos a sus comensales. EN DEFINITIVA, todos los sectores mencionados no pueden trabajar, y eso pone en manifiesto que el uso de la tecnología podría ayudar a su situación económica. DE HECHO, en su informe IPE (Instituto Peruano de Economía) dice lo siguiente: «las principales empresas del sector han señalado que, para su reactivación, se centrarán en darle un mayor protagonismo a las ventas a través de plataformas digitales» (2020, p.18), ES DECIR, las empresas que no pueden operar con normalidad actualmente, van a optar por el uso de la tecnología como su mejor aliada para que puedan empezar a funcionar mientras dure la crisis sanitaria global.³

Los cambios van a implicar una sustancial reestructuración de las economías a escala planetaria. La estructura y la geografía económica mostrarán grandes cambios en la era después del Covid-19. La supervivencia de las empresas será para las más aptas en adaptarse a las nuevas transformaciones. (Becker, 2020, p.3)

En cuanto a las empresas para que puedan funcionar durante la pandemia Becker dice lo siguiente: «para que exista una reinención de los modelos de negocios antiguos, estos deben emplear algunos métodos que implican poca presencia de personas, y en el mejor de los casos nula presencialidad» (2020, p.2). EN EFECTO, los restaurantes pueden usar el servicio por delivery para seguir brindando alimentación, los trabajos de oficina y el servicio educativo (que también se ve afectado), pueden usar el sistema de videoconferencia para seguir trabajando, las compañías manufactureras pueden recortar su personal para que no haya tantos individuos en una planta, INCLUSO, los espectáculos pueden ser transmitidos por plataformas virtuales. LA VERDAD es que

³ Párrafo problema-solución.

existen posibilidades para que algunos sectores económicos puedan trabajar, solo que los negocios tendrán que optar por alternativas para satisfacer la necesidad económica actual.⁴

SIN EMBARGO, no todos los rubros se pueden incluir en la lista de las transformaciones como los anteriores, debido a que su funcionamiento requiere una forma presencial. POR EJEMPLO: el sector turismo, el transporte de personas, los centros de diversión, la extracción de hidrocarburos, entre otros más, se caracterizan por un funcionamiento con el personal en las mismas instalaciones. ENTONCES, estos rubros no pueden acogerse a la opción de reinventarse, y eso da muestra de una abrupta división entre las actividades que no requieren de una presencia en el lugar de trabajo y, otras que sí. A TODO ESTO, Becker dice lo siguiente: «el impacto no es uniforme para todos los sectores, y esto propone un desafío a escala competitiva por sobrevivir durante la pandemia» (2020, p.4), ES DECIR, el covid-19 y sus efectos en las economías no se acentuó de forma equitativa para todas las empresas y eso pone en desventaja monetaria a alguna de ellas.⁵

AHORA BIEN, «los daños mayores se lo llevaron los rubros que por la distancia social, el confinamiento y la inmovilización, no pueden funcionar u ofrecer prestaciones a sus clientes» (CEPAL, 2020, p.6)⁶, DICHO DE OTRA FORMA, hay empresas que para preservar las medidas de seguridad y así evitar el contagio del covid-19, ven restringidas su reincorporación al campo laboral. ASÍ PUES, entre ellas tenemos: a) los restaurantes; b) las películas y series que se graban en diversos ambientes; c) los diferentes medios de transporte; d) el sector construcción y edificación; e) hoteles; f)) empresas de servicio de turismo, INCLUSIVE las fábricas de producción de piezas para máquinas son las que cobran los efectos negativos de la pandemia. POR ENDE, el

⁴ Párrafo problema-solución.

⁵ Párrafo comparación-contraste.

⁶ CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe).

regreso a su campo laboral para estas actividades está definida por una lenta reanudación, ya que la crisis sanitaria y económica tomará mucho tiempo para que haya una completa recuperación laboral en dichos sectores.⁷

EN CAMBIO, mientras para los anteriores negocios presentan restricciones en su funcionamiento, la oportunidad para otros comercios es evidente. Las medidas de prevención contra el covid-19, resultaron siendo óptimas para aquellos rubros que sus funciones se ven diferenciadas por un funcionamiento remoto o con nula presencialidad, tanto de trabajadores como de consumidores y que, POR LO TANTO, siguen agregando activos a sus compañías sin problema alguno. POR UN LADO, en la lista de sectores beneficiarios tenemos a: Netflix, Zoom, Amazon, PayPal, Inteligencia artificial, Centros de datos y ciberseguridad, Redes sociales, etc. POR CONSIGUIENTE, este tipo negocios proyectan el reflejo de cuáles son los sectores afectados positivamente durante la pandemia, ya que el funcionamiento de sus servicios es muy diferente a los que requieren presencialidad, y eso ha reunido condiciones óptimas para sus empresas en el sentido económico.⁸

POR OTRO LADO, también hay otros sectores beneficiados por el covid-19 como, POR EJEMPLO: a) las compañías que fabrican los equipos de protección personal y respiradores mecánicos; b) la venta de productos alimenticios; c) las empresas de desinfección industrial; d) los laboratorios que buscan una cura contra el covid-19 juntamente con la distribución de sus fármacos. A TODO ESTO, para la BBC⁹: «la pandemia del coronavirus ha puesto de rodillas a la economía global, pero las medidas de confinamiento que restringen nuestros movimientos también han ayudado a prosperar a algunos negocios» (2020). DICHO DE OTRA FORMA, el repentino cambio

⁷ Párrafo clasificación-tipología.

⁸ Párrafo comparación-contraste.

⁹ BBC (British Broadcasting Corporation).

de que las personas estén fuera de casa y ahora dentro de ella, el buscar la cura del covid-19 y la protección para salir a la calle, han convertido a sectores como el tecnológico, farmacéutico y alimentario, en sectores que llevan el claro impacto económico positivo de la pandemia.¹⁰

ASIMISMO, las empresas que hoy en día usan la virtualización de las relaciones económicas y sociales son los sectores favoritos de la economía. ASÍ PUES, bajo la presión económica que se encuentra el mundo, los negocios con rubros de inteligencia artificial, servicios de *streaming*, las plataformas de compra *on-line*, los servicios de pagos digitales, entre otros, no cederán económicamente ante este evento. EN CONSECUENCIA, «esta crisis acelerará ciertas tendencias que ya existían antes de la pandemia, como la intensificación de lo digital y del *Big Data*» (Giménez, 2020), DICHO DE OTRO MODO, estos sectores tecnológicos serán de una u otra manera los más usados por las personas para que la sociedad siga funcionando ante esta pandemia.¹¹

Las empresas que han diseñado sus soluciones para utilizar todo el potencial de la computación en nube no se someterán bajo la presión. DE HECHO, los tiempos actuales podrían considerarse como la primera prueba real de los primeros mantras empresariales digitales que se han ensalzado durante la primera parte de este siglo. COVID-19 forzará un renacimiento de muchas industrias, las cuales han permitido que las empresas sigan trabajando, proporcionando acceso de forma rápida y segura a las aplicaciones comerciales y a los empleados que trabajan en casa. (Joshi, 2020)

POR LO TANTO, los negocios que repentinamente causaron en el mundo una gran demanda de sus productos, ya sea por ofrecer un servicio que remplace o solucione un problema durante la cuarentena, tanto para las personas como para las empresas, serán las economías que surjan en esta crisis. POR ENDE, para ellos ofrecer algún beneficio similar, a algo que requiere de presencialidad, o quizá, hasta uno nuevo, los han vuelto un medio para que las personas puedan comunicarse, entretenerse, realizar pagos y transacciones bancarias, e INCLUSO seguir trabajando desde casa.

¹⁰ Párrafo clasificación-tipología.

¹¹ Párrafo causa-consecuencia.

POR TAL RAZÓN, los diversos tipos de negocios que impliquen la presencia de la tecnología en las personas, y todo su potencial en la nube para las empresas, serán sin duda los sorprendentes sectores económicos ganadores de esta pandemia.¹²

SIN EMBARGO, no solo los negocios se han visto afectados económicamente por el covid-19, ya que el recurso humano que los conforma (trabajadores), también fueron afectados mediatamente cuando las empresas empezaron a hacer un alto en sus actividades. ASÍ PUES, se advierte un masivo desempleo en el mundo entero. DE HECHO, para la OIT (Organización Internacional del trabajo): «las cifras del aumento del desempleo mundial son de 5.3 millones de personas a 24.7 millones de personas en el escenario medio de la pandemia» (2020, p.5); ESTAS SON cifras de que mucha gente llegará a ocupar puestos de pobreza en todo el mundo por la pérdida de puestos de trabajo. POR EJEMPLO, el desempleo y pobreza en el auge de la pandemia en Sudamérica se pronostica de la siguiente manera:¹³

El desempleo y pobreza en Sudamérica durante y posterior a la pandemia son abrumadoras. Si el covid-19 sigue afectando a la población económicamente activa en Sudamérica, la pobreza podría aumentar 3.5 puntos porcentuales, mientras que la pobreza extrema aumentará en 2.3 puntos porcentuales. (CEPAL, 2020, p.12)¹⁴

POR TANTO, los efectos del cierre temporal de muchas empresas o el quiebre de estas, han afectado también a sus trabajadores. En la Tabla 1 se puede visualizar los índices del aumento de pobreza y pobreza extrema en Sudamérica del año 2019 al 2020 por la pérdida de empleos. ASÍ PUES, si el covid-19 sigue afectando a la población económicamente activa, los índices de desempleo se reflejarán en el aumento progresivo de la pobreza.¹⁵

¹² Párrafo definición-descripción (descripción de sectores ganadores de la pandemia).

¹³ Párrafo causa-consecuencia.

¹⁴ CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe).

¹⁵ Párrafo de ilustración o ejemplificación.

3. Conclusión

EN DEFINITIVA, la llegada del covid-19 pone en manifiesto cuan frágiles son las economías cuando están expuestas a vulnerabilidades sanitarias. Las empresas que desean sobresalir ante esta situación tendrán que plantearse desafíos en su estructuración. ES MÁS, para Joshi: «la resiliencia será el aspecto principal de cualquier estrategia, PERO es la agilidad lo que garantizará la competitividad y la capacidad de responder a lo inesperado» (2020), DICHO DE OTRO MODO, la opción de las empresas para adaptarse a nuevos cambios es ya una garantía para mitigar los efectos económicos negativos de la pandemia. ASIMISMO, la aplicación de la tecnología en los diversos rubros económicos ayudará a muchas empresas a solucionar su situación económica actual. SIN EMBARGO, hay una diferencia entre los rubros de trabajo, ya que hay actividades que no requieren de una presencia en el lugar de trabajo y, otras que sí. EN CONSECUENCIA, hay un claro sector ganador; los que usan la virtualización económica. FINALMENTE, no solo las empresas están afectadas económicamente por la pandemia, PUESTO QUE el sector empleo es también un sector afectado, y la consecuencia de todo esto se reflejará en el aumento exponencial de la pobreza en todo el mundo.

Referencias bibliográficas

- Banco Mundial (2020). *La COVID-19 (coronavirus) hunde a la economía mundial en la peor recesión desde la segunda Guerra Mundial*. [Comunicado de prensa n.º 209]. Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/publication/global-economic-prospects>
- BBC News Mundo (2020, 14 de mayo). *La economía y el coronavirus: los negocios ganadores y los sorprendidos perdedores durante la pandemia*. BBC. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-52647431>
- BECKER, V. (2020). *El impacto del Covid-19 en la economía global*. [Centros de estudio de la nueva economía]. Universidad de Belgrano. <http://repositorio.ub.edu.ar/handle/123456789/8929>
- CEPAL (2020, 3 de abril). *América Latina y el Caribe ante la pandemia del COVID-19: efectos económicos y sociales*. (Informe Especial COVID-19 1). Oficina de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe. <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/45337>
- CLAVELLINA, J.L. (2020, 11 de marzo). *Posibles efectos del Coronavirus en la economía mundial*. [Notas estratégicas No. 75]. Instituto Belisario Domínguez. <http://bibliodigitalibd.senado.gob.mx/handle/123456789/4805>
- GIMÉNEZ, S. (2020, 12 de mayo). *Sectores beneficiados por el COVID-19*. RankiaPro. <https://www.rankiapro.com/sectores-beneficiados-covid19/>
- IPE (2020, 9 de mayo). *Impacto del Covid-19 en la economía peruana*. (Informe n.º 5) Instituto Peruano de Economía. <https://www.ipe.org.pe/portal/informe-ipe-v-impacto-del-covid-19-en-la-economia-peruana/>

JOSHI, M. (2020, 23 de abril). *¿Quiénes serán los ganadores en una economía pospandémica?*

World Economic Forum. <https://es.weforum.org/agenda/2020/04/quienes-seran-los-ganadores-en-una-economia-pospandemica/>

LLORENTE, R. (2020, febrero). *Impacto del COVID-19 en el mercado de trabajo: un análisis de*

los colectivos vulnerables. [Documentos de Trabajo 191]. Instituto Universitario de

Análisis Económico y Social, Universidad de Alcalá.

<https://ebuah.uah.es/dspace/handle/10017/42247>

Anexos

Tabla 1: Aumento de pobreza y pobreza extrema del año 2019 al 2020 en Sudamérica.

	2019	2020
Población	613 476 000	619 205 000
Pobreza		
Número de personas que viven en la pobreza	185 944 000	209 583 000
Variación absoluta	3 464 000	23 595 000
Tasa (<i>porcentajes</i>)	30,3	33,8
Puntos porcentuales por año	0,3	3,5
Pobreza extrema		
Número de personas que viven en extrema pobreza	67 487 000	82 606 000
Variación absoluta	4 774 000	15 119 000
Tasa (<i>porcentajes</i>)	11,0	13,3
Puntos porcentuales por año	0,7	2,3

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

^a Se supone un deterioro de los ingresos del 5% de la población económicamente activa en 2020.